

NUMERO 10 Ots.
SUELTO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN :
Calle San Magín núm. 4. (Arrabal)



CULTURA OBRERA

Organo del Ateneo Sindicalista y de la Federación Regional del Trabajo de Baleares

APARECE LOS SABADOS

AÑO III Núm. 101

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia sobre los mismos.

Palma de Mallorca 16 de Julio de 1921

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Palma. 0'40 Ptas. al mes
Fuera de la Capital. 1'30 » trimestre
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas
Suscripciones al extranjero. 5'00 pts. anual

LOS DOS TERRORISMOS

PROTESTAS INGÉNUAS, EL LLANTO DEL COCODRILO, O EL DERECHO AL PATALEO

Da nauseas, repugnancia a veces risa y compasión el ver como las *gentes bien*, se manifiestan cuando en la *guerra social* que en los pueblos predomina, una bala atraviesa el corazón, o tritura el cráneo de algún privilegiado de la fortuna, de algún alto personaje, o funcionario de Estado. Y mucho más nos repugna el relato de la gran prensa sobre estos hechos al ver tanta adulación, hipocresía tanta...

No así, cuando el caído en la feroz batalla pertenece a los desposeídos de la fortuna social, a la «chusma encanallada», a los eternos productores...

Aún está grabado en nuestra memoria la información, el cúmulo de barbaridades que relató la prensa, a raíz de la muerte de Dato. «El Noticiero Sevillano» adelantándose a los jueces, comunicó a sus lectores, que con arreglo a tal o cual artículo del Código Penal de la Jurisprudencia civil, a Matehu le correspondía la pena de morir a garrote.

No hay ni siquiera un rasgo de sinceridad en estos escribidores de *a tanto por línea*. No se sienten dignos, ni por un solo momento, y sin ningún apasionamiento y con la debida imparcialidad, juzgan estas cosas, las describen y comentan en su valor real y positivo. No tienen el espíritu de independencia necesario, la valentía moral necesaria para demostrar, siquiera sea de paso, las causas que producen estos trágicos efectos, la fuente de donde dimana este mar de sangre y lágrimas que diariamente se derrama. Son pobres gentes que todo lo sacrifican en holocausto a las necesidades de su estómago.

Para darnos una idea de lo que dejamos dicho, hojeemos periódicos:

«Por las diligencias del juzgado, hemos podido averiguar, que en las ropas del cadáver de la plaza de Santa María, se encontraron cartas firmadas por conocidos sindicalistas y dirigidas a la cárcel, a nombre de Evelio Boal, presidente que era de la Confederación Nacional del Trabajo.

También encontró el juzgado junto al cadáver un petate de ropa sucia, y en los bolsillos del chaleco 18 ptas.

Evelio Boal había estado preso hasta ahora.

Respecto al muerto en la calle de Mirallers, se le ha encontrado encima una cartilla militar a nombre de José Domínguez Rodríguez, habitante en la misma calle de Mirallers.

En cuanto al encontrado en el Salón de San Juan, sigue sin identificar; pero el juzgado halló junto al cadáver un petate de ropa sucia, y en él un papel a nombre de Antonio Feliu.—De A. B. C. 18 Junio. Edición tarde.

Ahí tiene el lector todo lo relacionado con la muerte de tres hombres, que fueron sacados de la cárcel para ser ejecutados como muy bien lo demuestra el llevar encima los petates de la cárcel, sin que les diera tiempo llegar a sus casas.

Sigamos copiando:
«Esta noche se ha celebrado una reunión de las autoridades, a la que asistieron el fiscal, el presidente de la Audiencia y director de la cárcel.

Trátase de la situación actual y especialmente del atentado contra el Alcalde».

¿Y no te surgiere ninguna idea lector, la mencionada reunión, a la que asistieron las primeras autoridades judiciales y el director de la cárcel, en la que trataron especialmente del atentado contra el Alcalde, y poco más tarde, tres hombres fueron sacados de la cárcel, e inmediatamente ejecutados? ¿No crees, que la mencionada reunión, pueda tener relación directa con el asesinato de los tres sindicalistas?

Veamos ahora este suceso en el parlamento:

«Congreso.—Sesión 22 Junio.
Prieto.—Los últimos atentados demuestran que entre los detenidos gubernativos de Barcelona había algunos tenidos como en rehenes, para satisfacer en ellos venganzas.

A las pocas horas de haberse cometido un atentado contra el Alcalde, por fortuna frustrado, es puesto en libertad el sindicalista Evelio Boal, y aquella misma noche es asesinado.

La misma suerte adversa corre otro sindicalista significado, el Tesorero de la Confederación Nacional del Trabajo.

La complicidad de las autoridades es manifiesta, y el procedimiento, ineficaz. Cuanto mayores sean los crímenes, más se acrecentará lo sed de venganza entre los bandos. Ya no puede negar el Gobierno que esos detenidos fueron puestos en libertad para ser ejecutados».

«Gobernación: El día a que se refiere el Sr. Prieto fueron puestos en libertad veintiún detenidos, y esto solo demuestra que no se podía perseguir la finalidad supuesta por el Sr. Prieto».

«Guerra del Río: Las doce de la noche no es hora de poner en libertad a detenidos».

«Gobernación: Fueron puestos en libertad antes».

«Prieto: Los periódicos dijeron que a las doce de la noche».

«Gobernación: Pues basta que lo hayan dicho los periódicos para que no sea verdad».

Es decir, que según ese Padre de la Patria, el hecho de que lo hayan dicho los periódicos nos da el derecho a no creerlo. Y es por demás sabido, que respecto a estos hechos, los periódicos se circunscriben a relatar la información que le dan en las oficinas del Estado, que las dan hasta hechas y con encargo bajo pena de no alentar en nada la información.

Ya comprendemos de las circunstancias que se hallaba rodeado el Ministro para discurrir de tal forma.

No obstante, queda demostrado, sin que dé lugar a duda, que el atentado frustrado contra el Alcalde, fué inmediatamente vengado con el asesinato de tres afiliados a la C. N. T. y que la prensa los ha relatado con la parcialidad que es sistemática en ella.

Relatemos ahora un solo caso en que ha sido víctima un hombre de la burguesía, Celestino Madurell, contratista de obras en Madrid, y solo «El Sol» del 29 de Junio publica en lugar preferente cinco columnas, en su primera información. ¡Y como no!...

Pasemos por alto los registros, detenciones y atropellos llevados a cabo por este hecho, y vayamos al fondo de la cuestión, o principal objeto de este artículo.

«Se ruega a todos los patronos de Madrid se sirvan pasar por el domicilio de esta Federación Patronal, San Bernardo, 65, hoy, día 29, a las siete de la tarde, para enterarles de los acuerdos adoptados con motivo del cobarde asesinato de que ha sido víctima el patrono contratista D. Celestino Madurell».

¿Puede saberse que acuerdos son los adoptados por esa entidad? ¿Y, como puede consentir la autoridad judicial, que una entidad cualquiera tome acuerdos a puertas cerradas, sobre hechos, que solo a los representantes de la justicia le está encomendado? Todo está explicado, para los que el sentido común les permite juzgar y comprender las cosas en todo su valor.

«Diario de Cádiz 30 Junio. El encargo de las obras de Madurell, llamado Ortega Díaz, declaró que hace días encontraron con Jacinto Piner que se encuentra detenido y amenázoles de muerte.

El Juez ordenó el careo de Piner y Ortega.

Este con gran entereza sostuvo la acusación y exclamó indignado:

—Asesino; así no se mata a las gentes».

A las gentes se matan como se hizo con Pablo Sabater; con Layret; con los asesinados en las calles de Barcelona, so pretexto de la «ley de fuga» habilmente preparado; como han hecho con Boal, con Jordán y otros muchos compañeros mas, etc.

«Los elementos patronales muéstranse excitadísimos.

Predominan los temperamentos de energía (en la reunión de patronos) protestándose de la indefensión en que se encuentran los elementos patronales».

Y solo el hoy cadáver de Madurell, tenía cuatro policías a su servicio. No están conformes con después de tener desarmados a los trabajadores y ellos armados hasta los dientes (el mismo Madurell llevaba pistola que disparó al ser agredido) tener a su servicio exclusivo todas las fuerzas de que dispone el Estado.

Y no digamos nada de la nota oficiosa que publica esta Federación de parásitos en «El Sol» del 30 de Junio, en donde solo domina la pasión y el odio, no reparando en llamar fieras a los sindicalistas, ni nada digamos de las últimas declaraciones de Martínez Anido, que aconseja a los burgueses de Barcelona, reciban a tiros a los trabajadores que vayan a imponerles multas en nombre del Sindicato, porque nos haríamos interminables.

Son protestas ingénuas, el llanto del cocodrilo, o el derecho al pataleo.

Más no teneis derecho a quejaros del mal que vosotros mismos os habeis labrado, con vuestra insaciable sed de oro y de dominio.

Marsillach dijo a raíz del atentado de que fué objeto Makielej, presidente de la república norteamericana:

«Lo que ha sucedido, había de suceder. Lo contrario fuera rectificar la historia, torcer el curso natural de los hechos. Y ello sucederá mientras haya dominadores de pueblos, árbitros de la paz del mundo, dueños y señores de vida y hacienda».

Y si no queréis reconocer esta gran verdad, dando a Dios lo que es de Dios y al César lo que es del Cesar, al menos, no formular la más mínima protesta, cuando el barro que vosotros habeis cargado y prendido fuego a la mecha, al estallar, los trozos de mineral os alcanza y os causa alguna víctima.

Fijaos en los trabajadores que luchan por derribar vuestro poder de odio y crimen, como no se escandalizan ni protestan, cuando en la guerra que le habeis declarado cae uno de sus compañeros. Otro ocupa su puesto dignamente y adelante. Tal vez sea porque estos están convencidos, que al caer atravesados por las balas del enemigo, solo pierden las cadenas que le oprimen.

«O vivir para ser libre, o morir para dejar de ser esclavo», es el lema de todo trabajador consciente.

Y, a ti lector, te recomiendo la misión de hacer un parangón entre los dos terro- rismos...

RODOLFO RAMOS

Cádiz 3 Julio 1921.

DESVIACIONES

Siendo todo cuanto existe materia impreg- nada de energía, al evolucionar hizo la célu- la que dió origen a la formación del hombre y demás animales. Esta transformación no puede haber sido jamás obra divina. Para que esto ocurriera, era preciso que la materia no existiera y que un poder supremo la crea- ra.

Más, si esta no existía ¿de que estaba for- mado este sér? ¿cuales eran sus materiales? Y si necesitaba hacer más «planetas» ¿no es una prueba evidente que vivía en sitio reducido. Si por demostrar su poder hacía esto, más pronto lo merecía teniendo que recurrir ha- cer mundos para convencer a las gentes de su poderío o vanagloriarse de su superioridad?

Antes de hacer la tierra, ¿en donde la tenía? Si todo cuerpo, como se afirma hasta por los mismos Teólogos ocupa un lugar en el espa- cio, ¿la tierra, como cuerpo y como materia debía ocuparlo? Y si lo ocupaba ¿cual era?

Esto es una demostración de que la tierra existía mucho antes de decirnos que la hizo Dios. Existiendo con antelación los materia- les para su formación, Dios es incapaz para crearla. Nos dirán, la hizo de la nada. Discu- rramos sinceramente, sin apasionamientos a ver si de nada absolutamente se puede sacar algo, nosotros creemos que ésto es escudarse de la luz de la discusión, dicernamos sin obs- táculos que obstruccionen los cerebros.

¿Hay alguien que sea capaz de señalar en el Universo un lugar en donde no haya nada? ¿Seguro que no! ¿Por qué? Sencillamente, la nada no existe, en donde no hay nada siem- pre encontraremos algo material, atmósfera.. nebulosa.. éter, etc. etc. ¿Como nos dicen que Dios lo hizo de la nada y esta no existe?

Esto demuestra plenamente que la materia y la energía son inseparables, se fusionan; no puede haber una sin la otra y éstas ac- tuando a la vez metamorfosándose, han da- do origen natural, sin exordios, y paulatina- mente, a la configuración actual de los «pla- netas».

¿Por qué no hemos de creer en la evolu- ción constante, perpetua de la materia sin necesidad de Dios? ¿De qué materiales se hizo Dios? ¿de los que existían? Entonces no lo hi- zo todo. ¿De cuales pues? ¿de los que no exis- tían? ¿No acabamos de demostrar que la na- da no existe? Es una palabra, vacía nula, sin sentido común. No cabe duda, pues, que existía algo que hizo a Dios y no la nada, y que de lo que se hizo no fue por el creado.

¿Como es pues que demostrado que se hi- zo de materia, se superiorizó de tal modo a ella que la manda a su antojo? ¿Es ésto posi- ble? ¿Puede un átomo, de desprendida mate- ria, subyugar el curso de todo el universo? Hay algo más claro y convincente de poderes imaginarios por el vulgo fanático?

Dios no existe, lo que ocurre es más bo- chornoso; es un grandioso número de vagos que no cree en él y hace doblar la cerviz en todas las esferas, estos parlachines que fana- tizan por medio del mercantilismo religioso a la humanidad inculcándola centenares de distintas religiones con variados Dioses. Con- tra esta plaga, la más poderosa de la huma- nidad, y la que mayores estragos causa, es la que debemos combatir por medio de los libros.

No es ya el Estado, no la burguesía, sino las religiones las causantes de todos los transtornos, ellas són las que influyen podero- samente en los patronos y gobiernos a resis- tirse contra los obreros, y encambio, con sa-

bia hipocresía, aparecen ante los ojos de mu- chos, ajenos a lo que sucede.

Atravesamos tiempos de horrorosa perse- cución, inquisición modernizada apoyada por poderes ocultos que persiguen a los hereges, como antaño lo hicieron en España, con los árabes y judíos. Es la semilla cruel y faná- tica que no ha muerto, es la vergüenza, la ignominia de este desgraciado país, es la planta exótica que riega sus raíces con san- gre de mártires libertarios. Tornamos a tiem- pos retrógados, quieren apagar la luz de nuestros cerebros esculpiendo en nuestras frentes la ignorancia por la cual somos escu- pidos, despreciándonos como contagio las naciones. Debemos hacer cuanto podamos para no contribuir a sostener ni Budismo, ni

Fetichismo, ni Judaismo, ni Mahometanismo, ni secta alguna que haga Dioses apoyados por los Estados y burguesía por conveniencia propia.

Desfanatizar por medio de demostraciones al fanatizado, afin de que se convenza del error; abandonar las fiestas religiosas no de- jando contribuir a los nuestros en nada; de- mostrarles que no les creemos y que les odia- mos; y, de esta forma, el cerebro pronto comprenderá la injusticia de la propiedad dando un puntapié a los Estados e implan- tando la igualdad en la tierra.

Benedicto Puig

Centro Instrutivo Obrero.

Valencia 22 Junio 921.

TROZOS DE BRUMA SOCIAL

Deportados y Deportadores

*En marcha la triste caravana
custodiada por «ingente carabina»,
suben cuestas, y tras granítica colina
se oyen ecos... de trética mañana.*

*Son obreros que caminan esposados
por cantar melodías de anarquismo:
¿Donde irán? — A caer en el abismo...
o alguna isla quizás van deportados.*

*Sufren mil fatigas y dolores...,
cantando van terribles su canción,
porque creen que a Guinea o Mabón
conducenlos, sus pérfidos opresores.*

*¡Hoy cantar tristes, que algún día
cantareis cual libres pájaros canores,
conduciendo a vuestros hoy deportadores,
bajo el régimen legal de la anarquía!*

L. MARIN

Mabón-Julio 1921.

UN PAJARO DE CUENTA

Treinta monedas

Por algún traidor, por algún cobarde, el amigo fué acusado. ¿A cuánto excede- ría el producto de esta venta? ¿A los be- neficios que Judas Iscariote obtuvo por igual trabajo? Treinta monedas cobró éste, era en el año 33 de nuestra Era. Han pa- sado desde entonces 1888 años. Diez y nueve siglos de luchas incesantes; de con- tinuo derramamiento de sangre, inútil- mente, vanamente, en pró del ideal de la Paz, y mientras los hombres suben la du- ra pendiente de la vida, que es lucha con- tinua, su sangre corre hacia abajo, hacia el valle, hacia el mar para perderse en el Océano, engrosando así, las gigantescas olas que batan por igual a todos sus con- quistadores, desde el que lucha por la vi- da, hasta el que satisfecho la goza sin lu- char, sangre viva que mana de las heri- das producidas por las garras y los cor- vos picos de la traición y la rapiña; san- gre pura que, aún fuera de su nacimien- to, late con un ardor de fuego y se rebela a morir; y es que la rebeldía es santa.

Trescientos setenta y siete lustros de historia no han bastado para cubrir un ne- gocio infame ¡treinta monedas por la vida de un hombre! porque «las ideas no se

guillotinan» y en los maderos de la cruz no fué crucificado sino un cuerpo huma- no; en las calles de la ciudad moderna no fueron las ideas las que cayeron heridas, fueron los hombres que rodaron atrave- sados por la metralla de la confabulación.

Por tan misero hecho ganó Judas la in- mortalidad, por otros hechos más misera- bles aún, la ganaron los Judas del siglo XX. Aquel se contentó con treinta mo- nedas, hoy esta cantidad no resuelve el problema de la vida, y es a su vez la cau- sa de dejar sin solución muchos miles de vidas; así fué que un día en un momento fortuito en la vía pública, le pregunté a una buena señora:

—Que tal doña Rita, como se pasa la vida?

—Muy mal, gracias a Dios.

Y es que doña Rita, gracias a Dios, no lame los treinta dineros de nuestro siglo, dineros que han sido corregidos y aumen- tados según las necesidades del tiempo, y con ésto se le ha dotado de mayor fuer- za corruptiva para los hombres que llevan la corrupción como ley hereditaria y no saben entender de la santidad de la rebel- día.

La Stilográfica

Como sucede casi siempre, a la dela- ción del amigo le sigue su encarcelamien- to y ¿has visto alguna vez, amigo lector, una pieza de caza mayor acorralada por la jauría? en la pantalla cinematográfica se vé alguna vez escenas de esta clase, si no lo has presenciado nunca procura algún día verlo, y te darás cuenta de la caza de tu amigo.

Los cazadores como criaturas alboraza- das, le metían las manos, y, las narices, en los bolsillos y, en todas partes, como buscando las golondrinas al padrino.

Y las hallaron, a las golosinas; eran u- nas peladillas procedentes del bautizo de un recién nacido, que daban gloria. Lásti- ma que tan rico manjar fuera para pala- dres tan descompuestos... Pero ¡horror! un hallazgo que pone los pelos de punta. Al detenido se le descubrió una p... plu- ma de escribir.— Ya sabía yo que este era «un pájaro de cuenta» —y temblorosos de miedo, arrancaron violentamente la plu- ma al pájaro; y ahora, el amigo, dice que le causa más dolor la ausencia de su plu- ma, la compañera de su alma, que el que le hayan enjaulado, porque—añade—con una pluma de avestruz, como ahora se ve precisado a manejar, no se pueden lanzar hasta los oídos afanosos, los arpegios mu- sicales que producirá galanamente aquella otra pluma de pájaro cantor, con la cual hacía vibrar en el corazón de los hombres, aquella tan bella frase: ¡La rebeldía es santa!

El Fusil

La jaula del amigo está colocada a la izquierda del dintel a la derecha hay otras muchas jaulas con otros tantos pájaros y uno de estos dice al ami- go: uno de estos pasados días han asesin- ado en medio de la calle a dos hombres. Y, como hablando consigo mismo, inte- rrogaba ¿quienes podrán ser los asesinos?

En un tratado de «zoología social» lei hace pocos días que entre las diferentes clases de que se compone la sociedad, hay una que excediendo los límites de clase, se ha convertido en una raza bien deter- minada por sus características; los indivi- duos de esta raza se distinguen todos por su completa desorganización interna pu- diéndose apreciar con exactitud en qué cavidades del cuerpo tienen alojado cier- tos miembros, suponiendo que los posean aunque lo más creible es que carezcan de ellos en absoluto; esta raza es la de los tiranos. Raza de tiranos; unos ciñen coroa, otros empuñan cetro, otros exhiben lauros, y así descendiendo gradualmente, todos empuñan algo, todos quieren exhi- bir algo, y todos ambicionan ceñir algo también. Pero esta raza no es nacida de ahora. Su origen es de tiempo inmemo- rial, quizás todos ellos desciendan en li- nea recta de Cain; este primitivo, tam- bién era un ambicioso; también empuña- ba una arma homicida, arma primitiva co- mo quien la fabricó. Cain era un rústico tirano. Este negro aguelarrie ha sufrido las transformaciones del tiempo, los cora- zones también, y los cetros, y las lanzas, y todas las armas que desde el principio de la civilización se venían usando, han servido para fundirlas en el crisol de la Historia, extraer el acero con el cual se fabricaron aquellos mausers que sirvie- ron a esta raza de tiranos, a estos esclavos de la miseria, a estos matadores de hombres, para fusilar estos días pasados los dos ciudadanos en medio de la calle. Y esta raza de víboras vivirá hasta su ex-

tinción, enroscada continuamente a su propia degeneración, que es su esclavitud, y ellos no sabrán nunca que la rebelión es santa.

Ave Nocturna

Un graznido de satisfacción su oyó en la oscuridad, el repugnante buitre batió sus enormes alas y se elevó hacia donde? hacia el abismo. Esa elevación es precipitación.

Los pájaros agoreros de la noche, los corujos del periodismo agarrados a las plumas traseras del carnívoro, arrastrando por un propio lastre, hacían coro a su AMO «un pájaro de cuenta, un pájaro de cuenta».

Hoy, querido lector, te he hablado de un «pájaro de cuenta», otro día te hablaré de «dos pájaros del cuento».

Cárcel Modelo Barcelona.

España puede imitar a Rusia en comunismo

Esperanzados con la posibilidad de establecer los obreros en España el comunismo al igual que Rusia, y estudiando el alcance de las dificultades económicas que podría producirnos un bloqueo de las naciones vecinas en el aspecto más interesante o sea el de la alimentación, vamos a tomar como punto de partida la estadística de la Dirección general de Aduanas referente a importaciones y exportaciones del año 1920. Según esta lista oficial hemos recibido del extranjero un promedio diario de alimentos, como sigue:

Trigo y maíz 1.905 toneladas. Garbanzos, algarrobas y semillas 192. Azúcar y café 202. Bacalao 153. Otros alimentos de menor importancia 278. Suman un total de 2.730 toneladas.

Y en cambio hemos exportado a los otros países durante el año pasado una equivalencia diaria de:

Arroz 150 toneladas. Cebollas 380. Almendras, aceitunas, pasas y uvas 255. Naranjas 715. Aceite 150. Vino 1.460. Conservas y otros artículos de menor importancia 640. Suman en junto 3.750 toneladas.

En el caso pues de cierre de fronteras, nos quedaríamos sin los alimentos extranjeros que importamos que representan 4 onzas de subsistencias por cada español, y en compensación tendríamos lo que exportamos que significa unas 5 onzas por habitante al día. El cambio resultaría en beneficio nuestro ya que los demás géneros que no son de alimentación permiten más fácilmente ser sustituidos por otros similares, como dará una idea la enumeración de las mercancías más importantes en cantidad y valor cuyo detalle sigue:

Reciben los españoles del extranjero un promedio diario de Carbones minerales 922 toneladas. Petróleo, aceite lubricante, y gasolina 219. Fosfatos 655. Simiento, lino, nitrato sosa y parafina 454. Algodón, yute, pita, y seda 305. Pasta papel, suelas y cueros 508. Maquinaria agrícola y buques vapor 270. Total suman 3.333 toneladas.

Salen de esta nación para los demás países, al día: Cemento, yeso y sal 1.150 toneladas. Mineral de hierro, cobre y plomo 17.600. Tejidos algodón y lana 50. Corcho 180. En junto 18.980 toneladas.

En caso de aislamiento por un cierre de fronteras, el interrumpir la importación y exportación comercial, nos resulta beneficioso bajo el punto de vista económico obrero pues en compensación de 3.333 toneladas que dejamos de recibir, tendríamos 18.980 toneladas propias, con una diferencia favora-

ble para nuestro consumo interior. Prescindimos en absoluto del valor que representan los artículos por ser del interés exclusivo de burgueses propietarios y capitalistas, quienes llegado el nuevo régimen de Gobierno obrero, habrían desaparecido, pasando la riqueza del país a manos de la administración de los organismos obreros, quienes como gobernantes interinos durante la inevitable dictadura proletaria, quedarían en disposición desembarazada para mantener indefinidamente el abastecimiento de la población con las modificaciones necesarias, hasta tanto que en las naciones vecinas se fuera estableciendo igualmente el comunismo, cosa que no tardaría en suceder por la influencia enorme que el hambre producido en dichas naciones por la falta de elementos que hoy reciben de la nuestra, ejercería en acelerar el momento de la lucha definitiva para la destrucción de sus Estados burgueses.

PROVIDENCIO

Barcelona 7 Julio 1921.

El nuevo Estado

A algunos de mis compañeros ácratas les extrañarán mis palabras y, quizá, a causa de la indigestión ideológica que impera, sean tergiversadas, más ello no importa. Cuando una idea pugna por salir, débesele dar curso libre.

El hombre de hoy, las colectividades actuales no pueden vivir sin un Estado, ya sea este de un color ya de otro. La mayoría del pueblo, la totalidad no puede ni sabe vivir sin las mil coacciones que el Estado le impone a diario. Todas sus acciones, todos sus actos han de ser, son mejor dicho, dictados de una voluntad que no es la suya, de un criterio que no llega a comprender. Las mayorías no tienen nunca criterio, solo tienen alguna que otra vez, necesidades de vida o muerte y, aun entonces si no se pusiesen al frente las minorías, el pueblo, el verdadero pueblo moriría de inanición.

En todos los tiempos y en todas las ideas han sido siempre las minorías las que han lanzado el germen, las que han organizado la corriente de opinión que bási impuesta al Estado o Religión en descomposición. Pero esas minorías antes de presentar la batalla se han organizado, han establecido una disciplina, una autoridad para obedecerla ellos mismos.

Toda doctrina que quiera triunfar, sus miembros han de obedecer a una disciplina orgánica.

La Organización obrera sindicalista española carece de esa Autoridad necesaria, vital para con sus componentes mismos. Se habla de autonomía de las secciones, de libertad, de federalismo, etc., y, existe tal heterogeneidad de pareceres y conceptos que cada individuo va por diferente camino ideológico. Una cosa es la autonomía de los organismos, otra que estos organismos no marchen al compás de los organismos superiores que representan y orientan a toda una Nación. Los intereses de un Ramo no debieran preponerse a los intereses de una Región, o bien de una Nación. Esa excesiva presunción de autonomía, nos ha conducido más de un vez a terrenos escabrosos, los cuales nos han berido lastimosamente.

Es muy cierto que estamos en un «período de captación de voluntades» como un compañero dijo muy acertadamente, pero la minoría de la Organización obrera debe imponerse una disciplina y un plan, para orientar a la masa bajo la misma estructura.

No olvidemos que para vencer al Estado actual antes tenemos que ser otro poderoso Estado dentro del primero, que, minando todas sus instituciones den con él al traste.

Estúdiense la conformación orgánica de un Partido cualquiera y, se verá que su marcha, su plan de lucha es monóformo, igual, serio, terrible. En nosotros esa uniformidad nacional en el ataque no existe. Antes de captar las voluntades; o bien, de organizar a los proletarios del interior de España, hemos librado terribles batallas que cuando menos nos han hecho perder muchas energías y algún tiempo.

Quizás pegue de optimista, pero de los datos que poseo deduzco que pronto se normalizará la situación política en España. Una era de calma vendrá próximamente; los presos, esas minorías que padecen penurias mil por la idea, saldrán en libertad y...

La Organización ha de imponerse esa disciplina necesaria para la labor cohesiva en toda España. Formemos el «nuevo Estado» que ha de regir a la Sociedad cuando el gobierno capitalista desaparezca.

Para demostrarnos a nosotros mismos que tenemos capacidad para cambiar las cosas, sin alterar la estructura de nuestra organización, debemos crear la disciplina gerárquica de los organismos. Entiéndase que no es lo mismo que la gerarquía individual. La instauración de un plan combinado de propaganda no significa el ir a las urnas, muy al contrario, debemos huir de ellas, pero no olvidemos que para triunfar debemos marchar al unísono, tanto en la propaganda como en el desarrollo de nuestras tácticas.

Estas líneas parecerán profanas, mas yo digo que el Estado no ha desaparecido de entre los hombres; que caerá uno pero se formará otro. El futuro Estado diferenciará en que estará integrado por las entidades productoras, más no obstante eso será Estado y, a su cargo correrá la labor legislativa ya de la localidad, región o Nación.

Hasta que la institución Estado desaparezca de entre los hombres como organismo inútil, inservible pasarán muchas generaciones y, hoy por hoy, el Estado (diferente del Estado burgués como se comprende) es necesario inclusive para las minorías, porque éstas no están educadas en un medio de verdadera conciencia. Pero aunque lo estuviesen no lo está el Pueblo, la mayoría. Si se quiere sacar algo útil del pueblo ha de ser por medio de la persuasión combinada con la fuerza.

Cuando las costumbres, (que son más fuertes que las leyes escritas) del pueblo hayan cambiado mejorándose, las izquierdas en las ideas ya impulsarán. En todas las doctrinas existen Jerechos, centros e izquierdas y nosotros no somos una excepción. ¡Vayamos hacia el nuevo Estado, pues la normalidad viene eno encima!

Ese Estado ha de ser moral, pues la perfección de la Organización no admite nuevos organismos.

JOAQUIN FERRER

LISTA VOLUNTARIA Pro 'Cultura Obrera,

JULIO

1.ª semana

Un Marinero	0'50
Ideal Libre	0'25
Equidna	0'25
G. Villalonga	0'25
J. Más	0'25
P. M.	0'25
I. Choca	1'50
El mismo	2'00
MAHON	
Un compañero	0'50
Suma	5'75

EN LAS OBRAS DE PORTO-PI

El sábado pasado día 9 del corriente los encargados de dichas obras avisaron a los obreros de albanilería, que en ellas trabajaban, que quedaban despedidos, y que por lo tanto, solo tenían derecho a trabajar la semana siguiente (la actual).

Comprendiendo los obreros que tal orden no era un caso de fuerza mayor y si una burda manobra de D. Juan March (a) Verga desde aquel momento abandonaron el trabajo no sin antes haber hecho patente su descontento ante la inesperada actitud del señor March.

Con los antecedentes que se tenían en dichas obras, sobre la conducta seguida por dicho señor y sus declaraciones publicadas en su periódico de esta localidad «El Día» no nos ha sido muy difícil dar con el móvil que ha determinado al señor March a obrar de tal modo.

Se trata de que hace unas semanas el Sr. March trató de implantar en sus obras la jornada de 10 horas, lo que no pudo conseguir apesar de sus estimulantes de aumentar el salario. Despues han pretendido sus obreros que se les abonase el plus a que tienen derecho los que habitan a 2 Kilómetros de distancia de las mencionadas obras. Todo junto ha producido bastante nerviosidad en su temperamento de gran egoísta o de gran adinerado, que es la misma cosa, y sin desmentir la psicológica de todos los de su calaña, le ha parecido que todo esto se debe a una docena de perturbadores y que lo mejor era preparar el terreno para expulsar de las obras a dichos elementos.

El Sr. March imaginaba como cosa envidiable tener un gran baño que se amoldase a sus malos instintos de soberbio explotador, trabajase 10 horas, y percibiera jornales de a 4 pesetas, y que su donativo de la casa del pueblo, le daba a ello derecho; pero hasta aquí podemos asegurar que el juego le ha salido un poquito desigual. Verdad que siempre son unos cuantos obreros perturbadores los que mueven a los demás, pero ¡que le vamos hacer! los manejos de estos últimos son vistos con gran satisfacción por la gran masa, quien apesar de muy ignorante, sabe comprender que de no existir estos, D. Juan March se aprovecharía más de lo de costumbre.

Que dichos perturbadores no tienen gran empeño en convertir a

D. Juan March en negro al estilo de los que disfrutaban las Antillas cuando eran de España, tal vez, sea verdad; pero no por esto los demás obreros van a negarles amistad, muy al contrario Sr. March, esto mismo les presenta muy simpáticos a los ojos de la gran mayoría y esto sucede porque los obreros se van dando cuenta que la caja de caudales de D. Juan March está en abierta oposición, no ya con los intereses de sus obreros, sino en algo más elemental: con sus vidas.

Y ahora pueden seguir haciéndonos, sus lugartenientes, disquisiciones filosóficas sobre si hay ricos tiranos y ricos que no lo son. Y sus portavoces, Lorenzo Bisbal y demás reconstructores, que «Verga» es el rico ejemplar y nosotros, por todo razonamiento, expondremos a los trabajadores lo que sucede en Porto-Pi. En Palma no ha existido jamás patrono que igualase a Verga en explotación, en desafueros, y en atropellos, y sino, que se analice el comportamiento del apoderado máximo del Sr. March, Sr. Ramis.

Un hecho nos llena de angustia y de sorpresa y es la conducta observada por carpinteros y herreros que, a pesar de todos los pesares, siguen trabajando en dichas obras estando en huelga los albañiles y peones. ¿Es así como entienden la solidaridad? ¿Es de gran delicadeza seguir trabajando, guardados por la fuerza pública y en compañía de esquiroles?

ANARQUIA

Cuan bella y noble eres, lozana anarquía, divino emblema de amor y felicidad. Por ti luchamos denodadamente los gladiadores de hoy, de ayer y del mañana; los gladiadores de siempre, los que sentimos algo, algo que ha de ser la felicidad de la humanidad sufriendo, de la humanidad trabajadora.

Por doquier que vayamos y nos hallemos, nunca dejamos de propagarte; siempre sale de nuestros labios como un sonido dulce y armonioso, cual si fuera una frase de amor, esa hermosa palabra: ¡Anarquía...!

¿Como dejar que pase inadvertido para los seres—que solo saben de la vida los martirios sin cuento recibidos, las desdichas y calamidades sufridas continuamente en este valle de lágrimas, cuando todos, absolutamente todos tenemos derecho al goce que nos brinda Madre Natura—ese noble ideal de paz y armonía que es la anarquía? Ideal que aunque sea para todos los viles e ignominiosos sostenedores de este estado de cosas, calumniado y perseguido, nunca lograrán hacerle mella; siempre estará latente en nuestro corazón; siempre estaremos dispuestos, aunque para ello hayamos de derramar nuestra sangre, a defenderle.

Proletarios: no hagáis caso de los sabuesos del periodismo mercenario, que con sus sandeces quieren hacer ver que la anarquía es el caos y el desorden. Con ello, no hacen más que procurar embaucar a las huestes

proletarias, para que no se den cuenta de que son vilmente explotadas y siguiendo ignorantes toda su mísera vida, afin de que ellos puedan continuar siendo los eternos gandules, los asesinos de la humanidad, la cual resignadamente sufre y calla por no comprender, precisamente, que son los únicos, que como productores y sostenedores de todo lo existente, tienen derecho ha disfrutar de los gozes del universo.

Si, proletarios, preciso es que todos vayamos como un solo hombre a propagar el ideal anarquista, único medio de hacer desaparecer de la faz de la tierra, la maldad y la ignorancia.

Si, proletarios, es preciso abrazar sin temor, al ideal anárquico, prescindiendo por completo de todo lo que no sea esto. Para ello no debemos en manera alguna aceptar ninguna forma de gobierno por muy bolchevista que éste sea. Recordad la frase del gran pensador Pi y Margall. «Todo poder es tiranía» Por eso los que nos decimos anarquistas no podemos, ni debemos, estar de acuerdo aunque MOMENTANEAMENTE con la forma de gobierno de Rusia, porque de lo contrario dejaremos de ser anarquistas, ya que como tales, no podemos en manera alguna, aceptar ninguna clase de dictadura venga ésta de abajo, venga de arriba, puesto que a la postre, tan tiranos son los unos como los otros; y lo demuestra excesivamente con sus hechos el propio poder soviético, ora amordazando a la prensa, no bolchevista, ora encarcelando a los anarquistas, ora fusilándolos, como a Nestor Makhno y otros. Todo por no querer abdicar de sus principios ideológicos y seguir propagándolos a los demás ciudadanos rusos.

Es preciso camaradas, los que tenéis el valor de llamaros anarquistas, aceptando la dictadura transitoria, que os vayais dando cuenta de la realidad de las cosas, comprendiendo que eso de anarquistas dictadores, es una mezcla muy antitética; es el mayor de los disparates decirse anarquistas y aceptar el poder, cuando el más analfabeto de los seres sabe que no es posible la anarquía sin la completa libertad del individuo.

Todo el que radica su soberanía a otro, deja de ser anarquista; nuestro «yo» debe de estar muy por encima de toda esa podredumbre Marxista o Leninista.

MIGUEL RIGO

Del grupo los «Intransigentes».

SOCIEDAD DE OFICIOS VARIOS

La Emancipación

A los cobradores de las Casas de Comercio, Agentes comisionistas sin sueldo, Empleados de Banca, Telefonistas, (hombres y señoritas).

Proletarios, escuchad: Componeis un elemento orientado, instruido, trabajador y laborioso; sin embargo compañeros obreros intelectuales, sufrís, sois explotados con ahinco y exigencias feudatarias incomprensibles de vuestros principales, de vuestros jefes, conforme ellos se hacen designar y vosotros los nombráis; haceis bien, con eso dais una prueba de cultura superior a la que ellos tienen.

Escucha, pon atención, obrero intelectual, Cobradores de la Casa Singer, Banquer, Argelés-Castell-Massot. Sois empleados de estas u otras Casas como fábricas del Gas, luz Eléctrica, Teléfonos, repasadores de contadores, etc., etc. y en estas casas, en todo Comercio de importancia, Figuerola, Matons, Salas, Berga, Alzamora, Almacenistas y empleados del «Hispano Americano» «Banco de créditos y descuentos», «Fomento Agrícola», «Banco Agrario», Fábricas de Ribas, (em-

pleados de oficinas, cobradores y comisionistas), sabéis lo que hacen estos señores ¿verdad? Si, si que lo sabéis, pero creéis que no tenéis fuerza y ese es vuestro error. En primer término os dan la comisión de venta con un tanto por ciento muy reducido, que sin otro sueldo no podríais vivir al abrigo de vuestra familia; después os ponen precios al artículo a la mercancía, que ellos en la tienda, en el despacho comercio, lo tienen más reducido, venta, jornal y se lo embolsan los dueños. Además, los artículos de fácil venta, os la niegan cuando vosotros la presentais, diciendo que se agotó y de los nuevos que salen al mercado, colocan primero Comisionistas de los mismos patronos establecidos en la plaza, y cuando vosotros salís al mercado, ya caminaís sobre campo excesivamente sembrado del objeto que os envían a vender; en fin, para hacer una nota, pasais un verdadero calvario ¡y como os la pagan! De vuestra Comisión un depósito, este depósito no es reintegrable, no os plantan en cuenta el quebranto de moneda, ni os admiten duros Sevillanos que ellos mismos crearon; por último, no os abonan la bonificación de oro y plata sobre el papel que ellos se cuidan muy bien de cobrar en bolsa y encima, os obligan a ir vestidos de señoritos decentes, como ellos dicen, ¡decentes!

¿Hay nada más indecentes que la usuraria en que os oprimen los señores acudados comerciantes? Creo que no, ya lo he demostrado. Pues en los bancos de aquí, aparte de todas estas y otras parecidas cosas y de la responsabilidad que tiene el cargo, son TREMENDOS los sueldos que se disfrutan. Los hay hasta de UNA PESETA diaria y doce horas de trabajo, donde más ganan es en el «Crédito Balear» y cualquier zapatero sin molestarse mucho, gana igual a más que los escribientes, porteros y ordenanzas de los Bancos, Casas de Crédito y de Comercio que también los hay chiquillos menores con una y menos de una peseta diaria.

¡Sr. Inspector del Trabajo....

¿Es verdad todo esto? Proletarios, amigos y compañeros: ¿hay exageración? Pues bien, estos Sres. Alzamora, Berga, Salas, Pomar, Ribas, Feliu, el célebre Estrañy y otros muchos que no caben aquí, se reúnen en la Bolsa y como sólo idean confeccionar el caldo de la ambición usuraria, vuelven a empezar la explotación (interés compuesto) y allí, allí... nos usurpan a todos, a vosotros y a nosotros, tiran papel, como el del Crédito Balear, Banco de Felanitx, Ferrocarril, Manacor y Sóller, «Banco del Comercio»; no pagan prima ninguna al Estado y se guardan lo tangible, el oro y la plata, además del producto de vuestro sudor, del nuestro. No se llevan el de los murciélagos porque creo que no sudan... y rueda la bola.

Haced lo que queráis amigos, pero reflexionad que estos señores no pueden hacer el CALDO GORDO SUSTANCIOSO sin agua; el agua sois vosotros y nosotros, la carne también y los obreros, los trabajadores, intelectuales y manuales dan la substancia, la sacan a fuerza de hervirnos, solo que nosotros nos salimos de vez en cuando del puchero y les quemamos los dedos, llegándoles el vaho a las narices, por eso vuelven la cara, para no vernos, porque de tanto en tanto les atufamos con el humo y el calor que ellos mismos atizan.

FENIBA

¿Sindicato Unico?

(Orientaciones sobre organización sindical)

Ha entrado en máquina el interesante folleto editado por «Nueva Senda» original del compañero Angel Pestaña; trata este camarada de cómo deben organizarse los Sindicatos de Ramo e Industria.

Contiene este folleto los siguientes capítulos: I, Propósitos.— II, Constitución interna de los Sindicatos de Ramo o de Industria.— III, Nombramiento de Junta o de otros cargos.— IV, Los fondos de los Sindicatos.— V, Los permanentes.— VI, De los delegados y comisiones de taller o de fábrica.— VII, Las multas.— VIII, Conclusión.

Como se puede ver por este sumario, es de gran trascendencia, útil y necesario en estos momentos de confuncionismo

Los paqueteros, grupos y entidades pueden hacer los pedidos, a fin de ajustar la tirada.

El precio del ejemplar es de 0'25 pesetas de 25 ejemplares en adelante el 20 por 3 de descuento. No se servirá pedido que no sea remitido su importe a la administración Echegaray, 7-2.º Madrid.

..

En el próximo número, «Nueva Senda» publicará interesantes acusaciones contra Merino Gracia, acusándole de delator de dos compañeros habiéndole fusilado a uno. Además otros artículos doctrinales y de actualidad.

Su precio es 0'10 pesetas.

AVISO

La nota administrativa la publicaremos el próximo número.

Valga de aviso a los pagueteros y demás interesados.

EL ADMINISTRADOR

LIBROS Y FOLLETOS

que tiene en venta esta Biblioteca

Almanaque Tierra y Libertad de 1921	2'00
La Rusia Terrorista por Sergio Krawchinsky	1'50
Reflexiones de un paseante solitario por Jacobo Rousseau	1'50
Palabras de un rebelde por P. Kropotkine	1'50
La Conquista del Pan por P. Kropotkine	1'50
Evolución Proletaria por A. Lorenzo	1'50
La Aritmética del obrero por José Sanchez Rosa	1'50
Lo que debe saber toda joven por Mme. Mary Wood Allen	2'00
Las Ruinas de Palmira por C. Volney (dos tomos)	1'50
Cartilla de la Escuela Moderna	1'50
La Vida por C. Flammarion	0'75
Las Clases Jornaleras por F. Pi y Margall	0'75
Páginas escogidas por Victor Hugo	0'75
Creación y Evolución por H. Spencer	0'75
La Revolución en Italia por E. Malatesta	0'40
Gracia de indulto por José Pagón Navarro	0'30
El Amor Libre por Magdalena Vernet	0'10
Discordancias de bronce	0'10
Evangelio del Obrero por Nicolás Alonso Masclau	0'15
Reacción y Progreso por José Sanchez Rosa	0'15
El Problema de los Sexos por Andrés Lorulat	0'15
¿Donde está Dios? por M. Rey	0'15
Cartillas simultáneas	0'10
Criterio Libertario por A. Lorenzo	0'30
¿Dictadura o Libertad? Varios autores	0'30
La Anarquía y la Iglesia	0'15
El Arte y la Rebelión	0'10